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本报厦门电（林靖东）成立半年多，台
湾精品展销联谊会就有了 !"多家会员。此
次，一半以上的会员来到厦门参加文博会。

台湾精品展销联谊会会长鲍亮名第一
次来厦门参展。“此前，我们的会员来过
# 届、$ 届，甚至参加 % 届的都有。”他
说，在这些会员的带动下，大家来厦门参
会的热情越来越高。
“虽然到大陆来的成本很高，但我们

希望把台湾的精致文创产品都推介到大陆
来，来帮助我们的会员拓展市场。”鲍亮
名说，台湾曾位居“亚洲四小龙”之首，

但这些年来台湾的经济停滞不前，也让年
轻一代失去了斗志，所以，协会有一种使
命感，就是传承老一代人的打拼精神，为
现代文创产业做好服务。

协会虽然不大，但因为上层是台湾中
小企业协会，所以顾问群很“有来头”，
比如旺旺集团的领头人蔡衍明。因为“有
底气”，鲍亮名对自己的要求也很高：
“今年是第一次来参会，没有经验，明年
我想要提早一点，为协会申请一个台湾文
创精品馆，投入资金用心布展，把它做成
台湾文创产业的名片。”

本报厦门电 （章文秀） 第六届
海峡两岸文博会 #& 月 $% 日至 $'

日在福建厦门举行。本届文博会签
约项目 #$! 个，总签约额 ()%*+ 亿
元。签约项目整体质量有较大提
升，其中合同项目 !' 个，合同金
额达 #!,*'亿元。

文博会展览现场成交活跃，主
会场与各分会场文化商品与文化服
务现场交易总成交额为 )*+ 亿元。
第九届海峡两岸图书交易会现场订
购销售图书 +$(&万码洋，达成 #('

项图书版权贸易，协议版权出版总
码洋 !!&& 万元；第六届厦门国际
动漫节签约及合作意向金额 ##*!亿
元；$&#(中国厦门国际运动健身器
材展展会达成的合同交易额和现场
销售总计 #*'! 亿元，观展人数达
()万人。

同时举办的 $&#(海峡两岸民间
艺术节也于 #&月 $'日闭幕。本届艺
术节举办了 $$场演出活动，首次邀
请华东七省市对台文化交流基地文
艺表演院团和专家参与交流，且在漳
州市设立分会场，既拓展了两岸文化
交流的深度和广度，也让更多的民众
领略到两岸民间艺术的魅力。

清新简朴是本届文博会的会
风，给人留下深刻的印象。为人们
所津津乐道的一个细节是开馆式与
同期举行的第九届海峡两岸图交
会、$&#(海峡两岸民间艺术节、第
六届厦门国际动漫节、$&#(中国厦
门国际健身器材展开幕式合并举
行，体现了节俭与注重实效的办会
宗旨。节俭办会的指导思想贯穿全
过程。会务活动和现场布置大幅精
简，往年在开幕前一天举行的欢迎

酒会，改为工作晚餐，人数也大幅
压缩；开幕式简化为开馆式；原本
分场进行的签约仪式调整为一次性
举行；将以往的众多论坛精简为三
个论坛和一个产业对接会，既节约
了经费，又突出了论坛的专业性、
学术性和对接实效。

通过上述措施，以及严控车辆
使用、用餐接待等方面的费用，本
届文博会的接待和办展经费得到有
效压缩。同时，招商招展更加注重
市场化运作，着力吸引优质、有影
响力的两岸文化企业参展。在压缩
办展经费的同时，本届文博会办展
规模、质量、效果不仅没有下降，
反而得到提升，总展览面积达 ,*%

万平方米，设有近 +'&& 个展位，
展位数比去年增长 $%-，境内外参
展企业达 $$,%家。
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文博会上，一款台北故宫典藏文物创意产

品“朕知道了”纸胶带亮相，成为展会上最受

欢迎的产品。据了解，“朕知道了”这四个字

是康熙皇帝真迹的复制品。康熙在批阅奏折

时，最常在文末朱批‘朕知道了’、‘知道

了’，台北故宫博物院将其字迹与纸胶带结合，

一经推出就成为热销商品。

张 斌摄（中新社发）

“希望下届有‘台湾精品馆’”

文博会宜兰馆的创业绘画区吸引小朋友前来作画

图片来源：东南网

“海外人才掌握先进技术、了解国际规则，这对于回国创业来说，就是占
了先机。”被称为“海归少壮派”的福昕软件开发有限公司总裁熊雨前 .& 月
$'日对记者说，“海外留学生回国已成为一种风潮”。

作为“$&#(年中国·福建海外人才创业周”的配套活动之一，“福州市海
外留学人员创业座谈会”$'日在福州举行，美国、英国、法国等十几个国家
的海外人才前来汲取“海归”创业成功经验，咨询创业政策具体内容。

熊雨前此番作为“成功案例”，为有意回国创业的海归们“现身说法”。从
美国学成归来的熊雨前，$&&#年在福州创办福昕软件公司，主攻电子文档技
术，其公司目前已是中国最大、全球第二的电子文档技术解决方案开发商和供
应商。

见证了中国经济十来年的快速发展，熊雨前说，“我会鼓励更多的海外人
才回国发展，因为中国的投资环境正不断变好。”

以政策为例，以往“海归”创业所需手续繁杂，而如今，针对有意愿回国
创业的“海归”，政府人员都会全程服务；资金方面，白手起家的熊雨前感慨
道，“中国的资本投资越来越多，风投对接也越来越方便了”。

正是在这样的便利之下，在美国生活了 #$ 年的苏辉最终也选择回国。
“一直以来我都有创业的想法，而创业当然是要回到自己熟悉的环境。”$&#&

年，苏辉回到祖籍地福建，开始了创业之路，“回来后发现中国特别是福建的
民间资本多，基础也好，人才多，而且各方面成本相对较低”。

受益于福州市引进高层次人才的优惠政策，苏辉瞄准了目前中国较为空缺
的半导体激光器芯片研发，公司发展如火如荼。“公司发展势头和回国前预期
的基本一致，当然也会遇到困难，但政府对我们很重视。”苏辉表示，在科研
与产业结合方面，海外人才具有较为明显的优势。

而即将在厦门海沧投建工厂的美籍医学博士林正纶也看中了科研产业化在
中国的商机。“中国发展很快，市场很大，但在技术方面存在一些困难。恰巧
我在美国时，有一些自己的研发，所以就想把技术带到中国。”林正纶表示，
中国不能只是从生产方面获得利益，从创新中赚钱应该成为未来的主要方向。

据统计，近年来，中国出国留学人员回国的人数显著增加，尤其以最近 %

年最为明显。其中，海外高端人才回国创业潮更是日益凸显。厦门市创业投资
有限公司常务副总经理林华表示，这与国家出台的扶持政策有很大关系，政策
有强大引导作用，让留学人才感受到国家的重视；其次，经济的发展及对文化
的认同，也是重要原因。
“创业是艰难的决定，特别是对于‘海归’创业者来说，他们多是要放弃

国外已有安定的生活重新开始。”熊雨前表示，为提高“海归”创业成功率，
在出台优惠政策的前提下，政府还应对“海归”进行更多辅导，帮助他们了解
中国市场，而“海归”也应更加注重自主研发等。 （中新社福州电）

回闽创业
他们是如何重新开始的

郭熙婵

“我有一种使命感，就是要汇集两岸音乐人
的力量，去发掘出厦门本土原创的音乐力量，让
更多人创作音乐，让更多人出来唱歌。”台湾“音
乐老兵”杨慕 #&月 $'日下午在厦门接受记者采
访时如是说。

周治平、伍皓哲、/012、米雪等台湾“音乐
老兵”，$)日晚在厦门宏泰音乐厅用音乐述说 ("

年前台湾校园民谣的“微风往事”。
把他们聚集在一起，同他们一起歌唱的，就是

近年来一直扎根厦门、推动“音乐厦门”的杨慕。
经过杨慕的努力，有上千名厦门的音乐人、

音乐爱好者聚集在“音乐厦门”旗帜下，过去一
年在厦门环岛路海边、中山路街头，举行了 ("

场免费的公益音乐会。每一场，杨慕都和工作
人员一起扛设备、搭场子，唱出一首首厦门音乐
人原创的音乐。

在此基础上，才有了“微风往事”这场音乐
会。

为了这场音乐会，杨慕回到台湾，找到了很
多“二三十年没有见到的老朋友”。他说，朋友们
都欣然答应，“一是觉得厦门很美丽，二是觉得
这是一件很有意义的事情”。

而这些台湾“音乐老兵”，除亲自上阵唱出
《那一夜》、《春天里来》、《那一场风花雪月的事》
等当年台湾音乐的经典曲目，也在音乐会上推出
多位厦门、北京的本土音乐人演出。
“这是来自新疆的小普，他背着吉他到处旅

行，唱自己写的歌”，“老兵”们用这样的方式热情
推介新人，希望原创和音乐的灵魂能得到传承。

杨慕说，“中国好声音”等节目现在很火爆，
但终究显得过于商业化。他觉得大陆各地音乐人
在坚持着原创，有他们值得挖掘的“好声音”。
“原创要坚持，但要讲究方法”，他说，要努力

从他们中挖掘出明星来，这对一个地区的文化和
音乐都有很大的促进作用，“厦门的子弟兵一定
要站出来”。杨慕对“音乐厦门”、“厦门好声音”充
满期待。

从主流音乐圈“自我放逐 $" 年”的杨慕说，
现在更希望有专业化的团队和人才进来，协助
“音乐厦门”找到最适合的运营模式。这也是他找
到这些音乐老伙伴的另一重要原因，“希望一个
个进来，一个个分享出去”，“成功不必在我”。

在音乐会结束之际，主持人给了观众一个惊
喜，原来除台上的“老兵”，观众席中还散坐着侯
德健、叶佳修等。他们专程赶来，默默欣赏这场
新老传承的演出。

台上的音乐人合唱起他们的经典———《龙
的传人》、《走在乡间的小路上》、《外婆的澎湖
湾》等歌曲，全场观众则以长时间的热烈掌声，
向这些熟悉的音乐人和音乐致敬。

杨慕说，当年的台湾校园民谣能留下这么
多经典的歌曲，是因为他们单纯地用歌曲唱出
自己心中想说的话。自己和两岸音乐人希望通
过在厦门的努力，“将当前流行音乐的品质，往
上挪那么十公分，就算成功了”。（中新社电）
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据中新社电（龙敏）“中国虽是茶叶生产大国，但茶叶产值和效益仍相对较
低，还以一对一的交易模式为主。”福建省拍卖行业协会副会长、福建华兴拍卖
行有限责任公司总经理张如亮近日表示，中国茶叶拍卖交易前景广阔。

据福建省武夷山市官方透露，在今年 ..月举办的海峡两岸茶业博览会期间，
国字号茶叶拍卖中心———中国拍卖行业协会全国茶业拍卖交易中心将揭牌设立。
这是福建省唯一的茶业拍卖交易中心。
“以快捷、便利、低成本、高效率以及公开公平的拍卖交易方式，对茶叶进

行拍卖，将有助于规范茶叶交易市场秩序，有利于茶叶质量和价格的透明化。”
张如亮说。

更让茶界信心满满的是，$".$年举办的首届武夷精品茶拍卖会上，%%个茶
品拍出 $(,万元人民币的高价。

与茶叶拍出的高价相比，更为业界关注的是，茶叶拍卖的远景广阔。
张如亮认为，拍卖交易是茶叶国际贸易的通行方式，占据全球 )"-以上的茶

叶贸易量，“茶叶拍卖交易在中国前景广阔”。
业界人士指出，综合各方利好消息，今年茶叶精品拍卖总额或创下新高。

茶叶拍卖交易模式前景广阔

据新华社福州 10月 27日电 （记者彭张青） 经过两天的激
烈角逐，全国海峡客家烹饪大赛 !"日评出十大客家金牌菜，台
湾苗栗代表队女选手刘菊英获得客家菜烹饪高手称号。

获得金奖的十大客家金牌菜为：牛杂烩、客家风情、一品肘子、
山珍脆肚、客家酿猪手、客家拱桥肉、虾仔扒黑豆腐、客家乡村南瓜
饼、山泉水炖老白鸭、羊肚菌烧槐猪肉。

第二届全国海峡客家烹饪大赛 !#日在福建省连城县拉开帷
幕，来自台湾、广东、广西、江西、浙江及福建 !$支代表队的 %&%位
名厨同台竞技，交流客家美食烹饪厨艺，展示客家饮食文化的精髓。

中国烹饪协会名厨专业委员会主任高炳义担任本届大赛的总
裁判长。高炳义说，客家菜是中华民间美食文化中的闪耀明珠，海
峡两岸 %&%位厨艺高手精心烹饪的 %&'多道客家菜肴，口感上体
现了“原汁原味、香醇浓郁”的客家菜系特点，色形方面则体现出了
艺术美感。

客家美食起源于宋代，既传
承古代中原饮食文化，又汲取了
迁徙地居民的饮食文化内涵，逐
渐形成独具特色的客家美食文
化，具有原汁原味和多元化等特
点。连城县是客家人聚居地和发
祥地之一，是客家饮食文化遗存
最丰富、最完整的闽西山区县之
一。

本届大赛设热菜、凉菜、面点
(个比赛项目。
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杨慕资料图

福建莆田边防检查站官兵日前向停靠在秀屿港的“富新山”轮赠送“Q

版妈祖”宣传画。边防检查站工作人员介绍说，将妈祖的形象用各种Q版图

案来表示，不但受年轻人欢迎，在老一辈信徒中也颇为流行，可以促进妈祖文

化在海外传播。 吴 志摄

“Q版妈祖”漂洋过海


